

Ahorro y Economistas

e

ugen von Böhm-Bawerk, político y economista austríaco, nació en 1851; muere en 1914. Estudió Leyes en la Universidad de Viena y llegó a ser miembro del Gobierno de su país, donde, en quince años, fué tres veces Ministro de Finanzas. En 1904 fue nombrado Profesor de Economía en Viena, llegando pronto a ser uno de los representantes más conocidos de la Escuela Austríaca. Su principal aportación en economía fue su teoría sobre el capital y el interés. Por lo que al consumo y el ahorro se refiere, señaló que los medios de subsistencia deben almacenarse para poder proporcionar una oferta futura de bienes a terratenientes y obreros. Es preciso tener en cuenta al respecto que, según Böhm-Bawerk, el orden económico está compuesto únicamente por capitalistas, trabajadores y terratenientes, teniendo cada uno de ellos una específica función a desempeñar, en relación con los salarios, la renta y el beneficio. Todos los bienes se pueden reducir a trabajo y tierra, que, en última instancia, son los factores de la producción. Decía, refiriéndose al valor, que la utilidad de un bien está claramente relacionada con su valor de uso, y, sin éste, la satisfacción de necesidades resultaría imposible; ahora bien el valor en el sentido de cambio no aparece hasta que el valor de uso esté sujeto a la condición de escasez. Esto es lo que se refiere a trabajadores y terratenientes. Respecto a los capitalistas, se impone hacer hincapié en el sentido que propone Böhm-Bawerk para el capital. Según él, las teorías anteriores se habían preocupado por relaciones sencillas de deudor-acreedor; las posteriores tomaron en cuenta la dicotomía capital-trabajo. Este

nuevo enfoque implica un nuevo concepto de capital. Böhm-Bawerk, limitándose a los bienes materiales, deja un lado los derechos e intangibles. Intenta distinguir entre capital como medio de producción y capital como rendimiento neto, optando por el primero y concentrando su atención en el capital como conjunto de medios productivos. La función del capitalista, pues, en esta idea que implica que el consumo debe basarse en la producción anterior ya que hay que almacenar para una futura oferta de bienes, consiste en mantener esta oferta de bienes de subsistencia de obreros y terratenientes.

y

, en cuanto al ahorro, éste está constituido por aquella parte de la producción que se asigna a fines remotos más bien que a necesidades inmediatas.

A este proceso, sin embargo, no podía atribuírsele a la total responsabilidad de la creación de capital, ya que las necesidades inmediatas también tienen sus bases en la producción. De hecho se ahorra el poder productivo del capital, no el capital en sí; en última instancia, la producción indirecta es la fuerza motriz que lo constituye y no el equipo de capital, ya que éste comprende todos los bienes intermedios que se crean en las diversas fases de la producción: es decir, abarca el trabajo que se gasta en otros medios de producción que pudieran utilizarse luego en la producción de más bienes de consumo. En esencia, el capital es un producto combinado de la naturaleza y el trabajo.

J. A. Martínez de la Fe.